

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

### ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

PRECIOS.  
Madrid un mes..... 6 reales  
Provincias, trimestre... 24  
Estranjero y Ultramar... 60  
Se suscribe únicamente en su administración de Madrid.

AÑO XIV.—NUM. 858, DE LA MAÑANA. MADRID.—MIÉRCOLES 16 DE ENERO DE 1861. OFICINAS, DESENGANO, NUM. 10

#### ADVERTENCIAS.

Las personas que se suscriban de nuevo desde el 15 del actual, recibirán en el acto, por la primera expedición del correo el Calendario de LA CORRESPONDENCIA, y en su día las entregas de novelas ofrecidas gratis a todos los suscritores.

#### CALENDARIO

#### DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Ya están en poder de los repartidores los calendarios para todos los suscritores de Madrid.

Y desde ayer 14 se están remitiendo por el correo a los suscritores de provincias. Siendo estos tantos, el envío tiene que hacerse paulatinamente, pero quedará concluido tal vez mañana. Las demás obras se remitirán a provincias al día siguiente.

#### NOTICIAS OFICIALES.

S. A. R. el Sr. D. S. M. el Sr. príncipe de Asturias, según comunicación del primer médico de Cámara, marqués de San Gregorio, publicado ayer por suplemento a la Gaceta, se vio invadido repentinamente a las diez de la noche de antea por una angina laríngea, que presentaba algunos de los caracteres de la que se conoce con el nombre de *croup*. Puesto en práctica sin demora el tratamiento que prescribe la ciencia y reclamaba perentoriamente el mal por razón de su índole y gravedad, se observó desde la una de la madrugada que la respiración de S. A. R. era menos penosa y el sueño bastante tranquilo. Otra comunicación del mismo primer médico de Cámara, fechada a las ocho y media de la mañana de ayer, dice que el Príncipe de Asturias había dormido con tranquilidad hasta las siete y media de la mañana, y que la intensidad del mal ha disminuido.

La Gaceta de ayer no contiene ningún real decreto.

En virtud de los ejercicios celebrados para proveer por oposición la plaza de oficial de la sección de estadística de Orense, y conforme con lo propuesto por el tribunal de censura de la comisión general S. M. la Reina se ha servido nombrar para el desempeño de aquel destino, con el sueldo de 12,000 rs. anuales, a D. Ángel Castro y Blanco, oficial de la dirección general de contribuciones.

Se ha autorizado a D. Eduardo Carlier, vecino de Madrid, para verificar los estudios de un ferro-carril que partiendo de la ciudad de Almería, termine en la de Málaga.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se han mandado expedir reales cartas de sucesión a D. Pedro Brabo y Aliaga con el título de marqués de Puentehermosa de Miranda, y a D. Francisco de Paula Moron y Sánchez con el condado de Leica.

Ha sido aprobada una propuesta que, para la provisión de 82 curatos vacantes en la diócesis, ha elevado al ministerio de Gracia y Justicia el señor arzobispo de Burgos, y en su consecuencia, han sido nombrados los sujetos que ocupan el primer lugar en las ternas.

El capitán de fragata D. Jacobo Oreyro, ha sido nombrado comandante de la corbeta *Mazarredo*; el teniente de navío don Pedro Ramírez Isasi, comandante de la goleta de hélice *Africa*; y el de igual clase D. Pedro de la Calleja, comandante del vapor transporte *Don Antonio Escaño*.

El periódico oficial publica el resumen de los estados de expedientes, sobre asuntos de oficio, para procesar a las autoridades y empleados administrativos, despachados por la sección de Estado y Gracia y Justicia, del Consejo de Estado, en los meses de noviembre y diciembre últimos. De dicho documento resulta, que se han concedido 115 autorizaciones, se han negado 7, se han declarado innecesarias 2, y necesarias 1.

Ha sido creado por real orden de 29 de diciembre del año último una plaza de arquitecto municipal para la villa de Cardenas, en la isla de Cuba, con el sueldo anual de 1,500 pesos, se proveerá por oposición ante el tribunal que al efecto se nombra. Los interesados presentarán sus instancias en la Dirección general de Instrucción pública, en el término de dos meses a contar desde el 9 del actual.

La caja general de Depósitos, tenía existentes en fin de la segunda semana de diciembre, en metálico y cuentas corrientes 1,059,174,691,90. Recibió durante la tercera semana 34,184,029,84. Devolvió en la misma 32,285,832,79. Quedaban existentes 1,061,071,888,95 al finalizar la misma semana.

El gobierno ha librado 60,600 rs. al gobernador de Zamora para que atiende con ellos a las necesidades más urgentes de la multitud de desgraciados que han quedado sin albergue.

La Gaceta de hoy contiene una nota desmintiendo la noticia dada por un periódico de provincias sobre crímenes cometidos a bordo de la fragata *Pavia*.

El gobierno francés ha dado orden a sus agentes en el extranjero para que no sostengan correspondencia directa con los particulares, y para que rechacen toda carta que no esté franqueteada hasta su destino.

Por real orden del 12 se ha concedido a los señores D. Gil Couchet y compañía de Barcelona, un buque de la armada, surtido en el puerto de aquella ciudad, para probar las buenas condiciones de las hullas de la cuenca carbonífera de Utrillas, de las cuales, sea dicho de paso, tenemos muy buenas noticias.

Correspondiendo al nuevo partido de Villanueva y Geltrú la elección de un diputado provincial, se ha dispuesto de real orden que aquella se verifique en los días 28, 29 y 30.

Se está esperando en Oporto a la condesa de Montreal, hermana del rey Carlos Alberto, que va a dicha ciudad con objeto de asistir al acto de inauguración de la capilla erigida a la memoria de S. M. sarda, en el campo de la Torre de la Marca.

La suscripción para el Soberano Pontífice, ascendió en Madrid a 70,874 rs. La de los cristianos de Siria, a 130,275.

Se han recaudado últimamente para el fondo de premios a la virtud: 500 rs. dados por el Sr. D. Augusto Ulloa; 60, por D. Vicente Malo; 100 por D. José López Longoria; 20,000 por D. Luis Paje y 500 por D. José López Bonel.

El príncipe de Asturias se hallaba anoche fuera de peligro, S. M. la Reina, que tiene la costumbre de no acostarse sin pasar algún tiempo al lado de su hijo, fue la primera que notó que la respiración de este era fatigosa e hizo llamar inmediatamente a los médicos. Estos propinaron al príncipe los eméticos, y gracias a los vómitos que sobrevinieron y a una hemorragia por las narices se pronunció al alivio.

A 42,614 reales ascendió el día 12 la suscripción abierta en Zamora para socorrer a los inundados. Entre las personas que han contribuido, figura el obispo con 4,000 reales, el seminario con 2,000 el gobernador civil con 1,000, el alcalde y seis personas más con 1,000 rs. cada uno.

Monseñor Meglio, encargado de negocios del gobierno pontificio en París ha recibido de Roma las órdenes, que ha empezado ya a cumplir, de proceder a la información canónica relativa a los obispos de Trojes, Nevers, Amnecy y Soisson, nombrados recientemente por el emperador de los franceses.

Dos israelitas riquísimos, los hermanos Leman, que recientemente habían abrazado el catolicismo se han ordenado de sacerdotes en Lyon.

La rifa a beneficio del Padre Santo produce grandes resultados: lo mismo en Europa que en América. En pocos días se han despachado 35,000 billetes. Entre los lotes figura un objeto muy precioso que han servido para el uso personal de Su Santidad.

Las señoras de Perpiñán han remitido una caja de alhajas para la rifa a favor del Padre Santo.

En seis años la diócesis de Tortosa ha perdido tres obispos: D. Damian Sáez, murió en 1857; el Sr. Gil y Esteva, en 1858, y el Sr. Pratsnap, el 1.º del corriente; y para casualidad el mismo día que fue enterrado hacia un año que llegó a la capital de su diócesis para hacerse cargo del obispado.

El señor obispo de Canarias ha sido nombrado por Su Santidad prelado doméstico asistente del sólo pontificio.

El sábado último se verificó en Sevilla con las ceremonias de costumbre la publicación de la Bula. También en Málaga y Granada se verificó el domingo último la publicación.

El día de Todos los Santos, se restableció el culto católico en la antigua iglesia de los padres jesuitas en Pekín cantando un *Te-Deum*. El día de los difuntos se celebraron oficios en el mismo templo por los soldados franceses muertos en la expedición a China. La espresada iglesia será servida por los lazaristas.

El día de Todos los Santos, se restableció el culto católico en la antigua iglesia de los padres jesuitas en Pekín cantando un *Te-Deum*. El día de los difuntos se celebraron oficios en el mismo templo por los soldados franceses muertos en la expedición a China. La espresada iglesia será servida por los lazaristas.

30,000 ascenden los cristianos que existen en el Kian-nam, según una carta de Pekín. Entre ellos figuran 10,000 pescadores que forman una de las clases más singulares del imperio del Medio, pues solo habitan las barcas que les sirven para la pesca y en ellas nacen y mueren.

El viernes último rieron dos cocheros en Barcelona, llegando su encarnizamiento hasta el punto de dar uno dos puñaladas a su contrincante, el cual a su vez arrancó al otro de un bocado parte de una mejilla y el labio inferior. Ambos fueron curados y conducidos a la cárcel.

En Málaga se temía algún temporal de S. E. temible en aquellas aguas, pues siempre que han ocurrido desgracias marítimas han sido ocasionadas por aquel tiempo. Los buques detenidos van navegando hacia el Estrecho por seguir soplando el Levante.

El 12 del actual han empezado a funcionar de nuevo las fábricas de papel y harinas que tienen en Villagordo de Júcar los Sres. Gosalvez. Estas fábricas han sufrido horriblemente en las últimas inundaciones, habiendo perdido los Sres. Gosalvez grandes cantidades de harinas, drogas y papel, y visto arruinados por las aguas muchos edificios de los que formaban su vasto establecimiento; de forma que sus pérdidas no bajan de 80,000 duros. Pero gracias a enormes sacrificios y a una actividad admirable, las fábricas citadas funcionan ya, y la de papel, aumentada recientemente con nuevos cilindros, puede abastecer a todos los periódicos de la corte.

El Rhin y sus afluentes se han desbordado, causando muchas desgracias. Muchos diques se han roto. Entre Afferden y Well la nieve cubría muchas casas. El Gueldre estaba completamente helado, y como muchas personas le recorriesen, se había dado orden para que no se tocasen las campanas en todos los pueblos de ambas orillas, por miedo de que la vibración metálica determinase una rotura repentina de los hielos.

Los frios son intensísimos en el extranjero. En Anvers han perecido helados algunos soldados y trabajadores.

Los enormes témpanos de hielo acumulados en el Tamesis, han interceptado la navegación y causado algunas desgracias. Muchos buques están hace días apisonados por el hielo.

En el juzgado de Alhacete (Castellón) se despacharon en el año último 95 causas criminales, quedando una por sentenciar al comenzar el año actual.

Una terrible catástrofe ocurrió días pasados en una fonda de la calle del Temple, en París. Un militar acompañado de una joven de 18 años, llegó y pidió de comer en el salón del piso principal donde no había gente. Al subir el camarero con uno de los últimos platos, encontró al militar y a la joven tendidos en el suelo, cubiertos de sangre. Sus heridas estaban hechas con un puñal, que se halló metido hasta el puño en el pecho del joven. Este tenía en la mano dos billetes. Uno escrito por la joven, decía: «Muerdo herida con anuencia mía, por mano de mi amante, Dionisia H...» El otro decía: «Muerdo hoy porque estoy cansado de vivir. Eugenio R...» Ambos jóvenes respiraban aun. Se los condujo al hospital, y el militar murió a corto rato. El estado de la joven era muy grave. Por ella se sabe, que habían tomado tan criminal resolución, a consecuencia de haber disipado 200 francos, procedentes del reganche del joven militar.

La nieve ha caído en abundancia en algunos pueblos de la provincia de Málaga y hasta a la capital llegaron algunos copos.

La bahía de Palma de Mallorca se veía el 10 lina de buques, que habían arribado buscando un abrigo contra el fuerte temporal que reinaba en el mar, y que aun en el puerto era bastante sensible, pues dos noches antes rompió las amarras de un barge y lo arrastraron las olas a gran distancia, habiendo tenido que salir a recogerlo un vapor, lo que logró al fin sin que recibiese aquel mucha avería.

En París se han hecho días pasados importantes aprehensiones de ladrones callejeros y se les han encontrado unos instrumentos llamados *salida de baile*, que consisten en unas uñas que se llevan empuñadas, e impulsadas por medio de una espiral se lanzan a la cabeza de las personas con la fuerza de una bala, y vuelven con la contracción de la espiral a la mano de donde partieron. Con estos infernales instrumentos se derriba a las personas de un modo traider é impune.

En Etais (Francia) causa no ha mucho gran consternación el asesinato de dos niñas perpetrado por un tal Lault, padre de las mismas. Lault, sentenciado a muerte acaba de referir por escrito como cometió su doble crimen sosteniendo que se hallaba dominado por el *enemigo malo*. Una de las niñas jugaba en el sobrado y le llamó para que le compusiera un juguete. Cuando subió la halló subida sobre una silla, y mirando por una ventana; la cogió de las piernas y la echó al patio. Salio en seguida de casa con la otra niña para ir a un caserío inmediato y al pasar junto a una poza le dió un empujón y la echó a él.

El Correo de los Estados Unidos dice que la señora Tomar Davis, autora de varias novelas muy estimadas, ha sido presa en el condado de Salern, porque se dedicaba a poner en circulación billetes de banco falsos, sin considerar que la falsificación es una de las cosas que más deben temer los escritores. Su marido se ha negado a prestar fianza para su encarcelación, se pretesto de que está loca y la tiene miedo.

La Gaceta del Notariado da cuenta detallada de lo que pasó ayer en el Congreso y en el Senado.

La Gaceta del Notariado da cuenta detallada de lo que pasó ayer en el Congreso y en el Senado.

El Constitucional, se limita a hacer relación de lo que pasó ayer en el Congreso y en el Senado.

La España rechaza la idea de que ella haya abogado nunca por el restablecimiento de los tres brazos como expresión de su pensamiento en materia de Cortes.

La Iberia disutiendo con El Diario Español, ataca la conducta del Sr. Moa como embajador de España en París, porque no dió cuenta a tiempo del último movimiento montemolinista.

El Debate Méjico inaugura sus tareas manifestando que viene a propagar y defender la doctrina homeopática.

El Diario Español, en una polémica con Las Novedades, niega que tenga hoy el menor interés en combatir a la fracción moderada que cayó en 1854, pues hártito tiene que hacer esta fracción para entenderse a sí propia.

El Clamor Público, elogia al Sr. Salazar y Mazarredo, por haber presentado su dimisión por discurrir de la opinión del gobierno respecto de las leyes orgánicas que se hallan sometidas a las Cortes.

Las Novedades examina la situación en que ha quedado el partido carlista, ce resultados de la muerte del conde de Montemolin.

El Contemporáneo anuncia que su primera edición de ayer ha sido prohibida de orden del fiscal de imprenta, y da por terminada la polémica que hace días sostiene con El Diario Español.

La Verdad sigue ocupándose de la cuestión de neutralidad y alianzas, y rebate las teorías espuestas por El Clamor sobre el mismo asunto.

El Remo censura la real orden expedida el 9 por el ministerio de Hacienda, disponiendo la nueva subasta de los trasportes

terrestres de sal, a perjuicio del actual contratista D. Fernando Cubells. En otro artículo pone de manifiesto la falta de armonía que reina en el campo de la democracia. Mas adelante, al dar cuenta del fallecimiento del conde de Montemolin, dice que *La Iberia y Las Novedades* escalen indirecta pero calorosamente a la defensa del ex-infante D. Juan.

El Pueblo combate a la union liberal, tomando motivo de la interposición que se hizo en el Congreso acerca de los asuntos de Italia. En un sueldo de fondo manifiesta su extrañeza de que los redactores de *La Razon*, que se dicen partidarios de la autonomía del individuo, declaren al propio tiempo que no son demócratas.

La Epoca espone las dudas que la asaltan respecto a la cuestión de Italia, dudas que nacen principalmente de la misteriosa política del vecino imperio, que nuestro colega duda mucho se aclarar en un periodo próximo.

En otro artículo, discurrendo sobre el fallecimiento del conde de Montemolin y de su hermano don Fernando, dice que don Isabel II, enlazando los antiguos y los modernos tiempos por medio de la monarquía constitucional que representa, será de hoy mas el símbolo augusto que junto a su alrededor, así los partidarios del derecho divino como los amigos del progreso y de las libertades.

La Esperanza discute sobre la muerte de los ex-infantes don Fernando y don Carlos, y dice que solo saca de sus conjeturas la propensión a creer que en ese hecho hay algo de misterioso, algo que está fuera del alcance de los cálculos humanos.

El Pensamiento Español inserta en lugar preferente de su número de anoche la *Gaceta extraordinaria*, en que se ha participado la sensible nueva de la indisposición de S. A. R. el príncipe de Asturias, y pide a Dios se digno apartar de la real familia y de la monarquía española todo motivo de luto, añadiendo que afortunadamente, las últimas noticias infunden esperanza de que la enfermedad de S. A. tenga una terminación pronta y satisfactoria.

La Tribuna se ocupa del ensanche de Madrid, asunto que en su opinión tanto interesa a la salubridad, ornato y comodidad de la capital del reino.

El Diario de Barcelona publica el cuarto artículo de la serie que está escribiendo para examinar bajo el punto de vista administrativo la creación del Consejo de Estado.

El Diario de la Coruña sigue escribiendo, en pró de la construcción del ferro-carril gallego.

La Ilustración, periódico coruñés, examina los elementos que encierra Galicia para ser un país manufacturero, y cree que para llegar a serlo necesita ante todo buenas vías de comunicación que contribuyan al desarrollo de los intereses materiales de aquellas provincias.

El Telegrafo de Barcelona defiende a la municipalidad de los cargos que se le han hecho suponiéndole que ciertos derechos con que ha recargado algunos artículos de consumo se habían impuesto abusivamente.

La Andalucía transcribe un artículo de la prensa de Madrid combatiendo los rumores propagados sobre la cuestión marroquí.

La Paz de Murcia copia un artículo de La Emulación de Cartagena, quejándose de la morosidad con que se está llevando la construcción de aquel ferro-carril a Albacete.

El Ebro, diario de Logroño, continúa la serie de artículos que viene publicando sobre las ventajas de la desamortización.

El Constitucional de Cádiz examina los tratados hechos por Inglaterra y Francia con la China, para deducir lógicamente las ventajas que sobre aquellos tiene el de paz acordado entre España y Marruecos, tan combatido sistemáticamente por las oposiciones.

El Correo de Andalucía, periódico malagueño, inserta en su parte de fondo un artículo sobre el progreso material de España.

La Ilustración de Málaga sigue publicando unos artículos históricos sobre la nacionalidad italiana.

La Crónica de Córdoba encarece la necesidad de que el nuevo ayuntamiento lleve a cabo la numeración de los edificios y la nueva nomenclatura de las calles, haciendo desaparecer ciertos nombres hártito ridiculos.

El Porvenir de Granada defiende la elección del Sr. Salamanca, tratando de esclarecer toda duda acerca de la legalidad del diputado electo para sentarse en el Congreso.

La Arca de Santander se ocupa en demostrar la necesidad de dar un grande impulso a las obras del puerto y limpia del mismo, cuya paralización tanto perjudica a los intereses comerciales de aquella plaza.

El Diario de Reus trata de demostrar que los adelantos de la civilización están en consonancia con el cristianismo y que es un error asegurar que la inmundicia avanza según avanza la civilización. La cuestión suscitada estos días en Madrid sobre la reforma de las cuatro órde-

nes militares y la presentación á las Cortes de una proposición sobre los estatutos de las mismas órdenes, mueve al *Porvenir* de Sevilla á insertar en sus columnas el artículo que publicó *El Clamor* á propósito de aquella idea.

El *MAESTRAGO*, diario de Castellón, dedica su artículo de fondo á indicar la mejor manera de preparar el grano para la sementera.

El *Eco Vascongado*, periódico bilbaíno, anatematiza la disolución de principios que va haciendo la revolución, y se lamenta de los fatales resultados que puede traer á las naciones el satánico principio (son sus palabras) de los hechos consumados.

El *INRAUC-BAT* escribe un artículo apologético del general Benedek.

La conveniencia y necesidad de la construcción de caminos y carreteras da materia al *Porvenir de Asturias* para escribir su artículo de fondo.

La *CORONA*, periódico progresista de Barcelona, comenta y cree ver errores en los tratados con Marruecos, á propósito de los rumores que estos últimos días circularon por Madrid sobre el pago de la indemnización de guerra.

El *FARO ASTURIANO* sigue examinando los males que ocasiona la emigración de la juventud asturiana á las provincias de América.

La *GACETA* austriaca cree que Cerdeña ni tiene un ejército bastante considerable, ni un tesoro bastante provisto para emprender la guerra con sus solos recursos, y que Francia no puede desear la extensión de la dominación sarda en la Italia meridional. Un ataque de Francia, añade, sería de tal modo impolítico que solo le temeríamos en el caso de que tuviese la intención de atacar indirectamente la frontera del Rhin.

**AGRICULTURA INDUSTRIAL**

comercio y obras públicas.

Ya está terminado del todo el cuartel de infantería que se ha construido allende el puente Colgante y en la inmediación del antiguo convento de San Francisco en Bilbao. Todos los días recibe dentro de sus muros muchas personas que gustan ocuparse de las obras públicas, y todas hablan bien de sus condiciones. Dentro de este edificio pueden colocarse perfectamente unos 1200 hombres, y en las cuadras dos escuadrones de caballería.

El Banco de Cádiz ha acordado repartir desde el 15 de este mes 700 rs. á cada acción de las 7,500 convertidas, y 420 á las 2,500 procedentes de la última emisión. El mismo establecimiento cita para el 1.º de febrero próximo á todos los accionistas para celebrar junta general.

Según dice el *Diario de Tarragona*, se hallan en las golas del Ebro sobre 40 embarcaciones detenidas por no poder pasar el canal de Amposta, cuyas esclusas se hallan descompuestas.

Desde el 1.º al 8 del actual, han entrado en Málaga entre otros los siguientes artículos de comercio: 1,927 arrobas de aguadiente, 7,392 idem de aceite, 673 de azúcar, 9,168 de arroz, 895 de avellanas, 6,599 de carbon, 3,228 libras de cañela china, 1,145 idem de ceilan, 1,369 fanegas de cebada, 997 de garbanzos, 352 de habas, 1,563 de maíz, 4,935 de trigo, 3,820 libras de manteca de vacas, 26,679 arrobas de harina de trigo, 1,312 de higos, 233 de limón, 121 de naranjas, 750 de pasa en cajas, 296 de pimienta molido, 12,430 de vino común de la provincia, 3,233 de vino de Cataluña, Valencia y Valdepeñas, y 244 de vinagre.

Según los pueblos de la provincia de Oviedo, solicitando del gobierno civil de la misma, autorizaciones para contraer empréstitos aplicables á la construcción de caminos.

La CORRESPONDENCIA al decir que se estaba hundiendo una parte de la nueva cárcel de Jaen, lo hizo con relación á lo que sobre el particular decía un periódico de aquella localidad. Por lo demás, ya sabia que el local no era de nueva planta, pero si nuevo en el servicio que ahora presta.

El ayuntamiento de Tarragona ha invertido en el último bienio mas de 13,000 duros en obras de utilidad y ornato de aquella población.

Anteayer salieron para Cartagena algunos de los guipuzcoanos que han contratado la construcción del último trozo del camino de hierro que ha de conducirnos á aquel importante puerto desde Albacete, con la herramienta y capataces, para dar principio á los trabajos el día 24 del que rije.

El director del ferro-carril de Tarragona á Reus, don Mariano Castillo, ha dirigido un comunicado á *La Discusión*, rectificando algunas noticias que habian dado á dicho diario relativamente á aquella vía férrea, é indicando las causas, no imputables ciertamente á la compañía, de no hallarse aun terminada la estación de Tarragona.

Un periódico de Vigo dice que ha llamado generalmente la atención estos días el que se hayan destinado muchos carros de pescado fresco á estercolar las tierras, por no ser accesible á sus dueños el salario por el alto precio de la sal; y al mismo tiempo porque no se vende sal blanca en

los alfolies á quien la pida, en términos que el que la necesite para salar un cerdo, un poco pescado, ó para el uso doméstico, tiene que contentarse con la negra de Torrevieja, aunque no sirva para el objeto por su suciedad y gran parte de tierra que contiene.

Una carta de la Habana fecha 20 de diciembre último que inserta *El Clamor*, dice que la esportación del oro sigue siendo grande, y tan perjudicial para el comercio de la isla, que tiene que buscar el dinero á un premio de 18 y 24 por 100.

En Inglaterra se ha observado la alteración que sufre la leche por la trepidación de los wagones, descomponiéndose en queso y suero despues de una larga travesía; pero que se evita llevándola en cantaros suspendidos como las lámparas en los camarotes de los buques. También se ha observado alteración en los huevos, los cuales parece pierden la propiedad de ser incubados, á menos no se lleven en un cesto sostenido por la misma persona en vez de acomodarlos en los wagones de mercancías.

La asociación para la reforma de los aranceles de aduanas celebrará una reunion el día 20 del actual á la una de la tarde en el salon de la Bolsa de Madrid, plazuela de la Lelia, para discutir el tema siguiente: «Las doctrinas de la escuela proteccionista están en armonía con las leyes económicas que rijen el fenómeno de la producción; ó bien ocasionan verdaderas perturbaciones en el orden natural de las sociedades?» Y por lo tanto: «Contribuye el sistema protector al desarrollo de la riqueza pública; ó bien ocasiona una pérdida real y efectiva á las naciones?»

Dice *La Crónica* de Salamanca que algunos fabricantes de la industriosa ciudad de Béjar han contratado ya con la compañía francesa del Crédito mobiliario, el estudio del ramal del ferro-carril desde las Barcas de Alconetar á Avila.

Se espera en la diputación provincial de Salamanca el expediente ultimado en el ministerio de Fomento para la instalación de una escuela de agricultura en aquella ciudad.

Con el título de *Cataluña ante el libre cambio*, ha publicado en Barcelona un folleto D. Fernando Anton, en el cual trata de probar su autor que es una quimera la realización del libre cambio en el estado actual de España.

El 10 se publicó en Vigo un despacho telegráfico fechado en Madrid el mismo día en el que anunciaba el Sr. Elduayen, diputado á Cortes por aquel distrito, que el gobierno habia aceptado la proposición garantida por un millón para construir el ferro-carril de Orense á Vigo, debiendo verificarse la subasta en abril próximo.

La diputación provincial de la Coruña ha nombrado una comisión de su seno que pase á las otras provincias de Galicia para llevar á efecto la construcción del ferro-carril que ha de unir aquellos pueblos con los demás de la Peninsula.

**CIENCIAS, LITERATURA**

y bellas artes.

El domingo último recibió la investidura de doctor en derecho en la Universidad central el distinguido joven D. Zacarías Casaval, que leyó un notable discurso sobre *La caída de la república de Roma y el establecimiento del imperio*.

La sociedad económica de amigos del País de Barcelona, se ocupa sin descanso en la discusión de importantes cuestiones morales y sociales, que pueden dar buenos resultados para el país.

El domingo tuvieron la honra de ofrecer á SS. MM. las primeras entregas de la *Historia de la villa y corte de Madrid*, los conocidos escritores D. José Amador de los Ríos y D. Juan de Dios de la Rada y Delgado. Impresa con gran gusto y lujo tipográficos, la enriquecen magníficas láminas de nuestros primeros artistas, entre los cuales se cuentan: Rivera, Abrial, Gisbert, Casado y otros.

El mapa de España y Portugal que acaba de publicar el coronel de ingenieros Sr. D. Francisco Coello, es de lo mas notable que en esta clase de trabajos hemos visto. El Sr. Coello puede estar satisfecho de su obra, digna por todos conceptos de llamar la atención de las personas instruidas, y mas de las adictas á esta clase de estudios. El Sr. Coello es tambien autor de la obra que con el título de *Atlas de España y sus posesiones de Ultramar*, está saliendo por entregas.

En Paris se ha publicado por Mr. Michel un libro que se titula *Del pasado y porvenir de la raza caballar*. En esta obra ocupan un lugar muy importante los caballos españoles que ya en tiempo de Guillermo el Conquistador eran muy estimados, y que se los esportaba á toda Europa de Andalucía, de Aragon y de Castilla.

El día 24 se verificará la recepción de

padre Lacordaire en la academia francesa. Mr. Guizot contestará al nuevo académico.

Habla con grandes elogios un periódico del gran escudo de armas pintado en bristol para los títulos del general Prim, conde de Reus y marqués de los Castillejos, por D. José Velasco Dueñas, que ha caligrafado los bellísimos devocionarios, interpolados de adornos y viñetas alusivas, hechos por encargo de S. M. el Rey.

El escudo del marqués de los Castillejos, dice que se hace notable sobre todo por la finura del trabajo del pabellon de armifio y terciopelo, bajo el cual se ostentan figuras de catalanes, las armas y emblemas del blason militar y popular del general Prim, y por las cruces de distinción.

En la fábrica de fundición de Sargadelos se acaba de fundir una estatua de hierro destinada á embellecer una de las plazas de Lugo.

Ya se habrá publicado en Paris un nuevo folleto con el nombre de Mr. Cayla, el autor, al menos en la apariencia, del *Papa y el Congreso*. El nuevo folleto se titula *Francia sin Papa*.

La comedia de Emilio Augier *Les affrontes* (Los descarados), representada hace pocas noches ante el emperador por los principales actores del teatro francés, ha tenido mal éxito. Dicese que es una sátira desvergonzada en que rara vez se muestra el ingenio de su autor, que se ensaña horriblemente con los periodistas.

**SALONES, ESPECTACULOS**

y modas.

En el teatro de Logroño está dando actualmente algunos conciertos el señor Spira, inventor del xilocordeon, instrumento de madera y paja. En el mismo teatro deben empezar pronto las representaciones de una compañía de zarzuela.

En el teatro nacional del Circo, en Bruselas, ha debido estrenarse el sábado último un drama en cinco actos, titulado *Juana de Constantinopla*, que se califica de nacional y es de un autor belga. En el teatro Real del Parque, en la misma ciudad, está anunciada la pieza en un acto de los señores Mare, Michel y Labiche los *Dos tímidos*, y la ópera cómica en un acto *Mi tia duerme*, letra de Mr. Cremieux y música de Mr. Caspers.

En los salones de la embajada francesa se reunió anteayer una parte muy distinguida de la sociedad de Madrid, convidada por Mad. Barrot y recibida con la amabilidad que distingue á esta señora. La concurrencia no era muy numerosa, pero sin embargo, estuvo la fiesta brillante y animada.

El teatro del Principe prepara para la noche del jueves 17 del actual, aniversario del natalicio del eminente poeta español D. Pedro Calderon de la Barca, una escoda funcion alusiva al objeto. Empezará con una loa original del Sr. Hartzensbusch. La comedia de Calderon *Bien venidas mal si vienes solo*, refundida por el conocido poeta D. Angel Dacarrete; y se leerán diferentes poesías de los señores Garcia Gutierrez, Hartzensbusch, Ayala, Dacarrete y otros.

El corresponsal del *Times* en Roma, señor Gallenga, ha sido obligado por las autoridades pontificias á salir de aquella ciudad.

Durante el año último ocurrieron en Castellón de la Plana 640 defunciones, hubo 758 nacimientos, y se verificaron 157 matrimonios. Como se ve la población aumentó en 118 almas.

La compañía dramática que dirige el Sr. Arjona, pasará al teatro de Lope de Vega despues de Carnaval, cediendo el teatro de Variedades á la compañía francesa que tiene contratado Mr. Couturier.

Desearo la empresa de los bailes de máscaras del Teatro Real dar á estos todo el prestigio de que son susceptibles, á fin de que correspondan dignamente á la distinguida concurrencia que á ellos asiste, ha formado una junta compuesta en su mayoría de periodistas á fin de ayudarla con sus luces al mejor logro de sus deseos. Esta junta ha celebrado ya algunas sesiones, tomando todas las medidas necesarias para que los bailes encendidos á su cuidado sean tan brillantes como el público tiene el derecho de esperar, y es probable que mañana aje y anuncie si el primero de ellos se verificará el 18 ó el 19 del actual.

Las señoras de la junta de Beneficencia se proponen dar un brillante baile de máscaras á favor de los asilos de Madrid en el salon del teatro Real, que ocupa el conservatorio de música. La concurrencia será psicodisima, porque repartirán las mismas señoras los billetes con los nombres de las personas á quienes los dirijan, que los devolverán si no quieren recibirlos y serán entonces inutilizados. Los caballeros irán de frac y las señoras de dominó, y se procurará que se baile como en las reuniones particulares.

Los billetes serán á cuarenta reales y se espondrá un número limitado de sellos.

Hoy vuelven á abrirse los bellos salones de la legacion de los Estados-Unidos, y los viernes recibe la señora condesa de Velle.

En Reus ya se está organizando el entierro del Carnaval, pues tratan de que este año sea uno de los mejores de Cataluña. En Barcelona, si no se organiza el entierro, se trabaja ya para la entrada triunfal, que á no mediar orden en contra, será el jueves anterior al entierro. Aprobados ya por las autoridades los estatutos é reglamento de la alegre sociedad del Born, se ha procedido á su impresión y reparto.

**NOTICIAS PERSONALES**

Escriben de Valdemoro que el señor ministro de Estado, que, como saben nuestros lectores, se halla en aquel pueblo para acabar de restablecerse de la grave enfermedad que ha padecido, sigue en muy satisfactorio estado de salud, y se espera que en todo lo que falta de mes pueda volver á encargarse de su cartera.

Han llegado á Málaga algunas familias moras, que han sido puestas en observacion por la sanidad del puerto.

Ha fallecido el cura castranense de Málaga, D. Juan Lopez.

El conde de Montemolin D. Carlos de Borbon que acaba de fallecer en Trieste, no habia cumplido cuarenta y dos años al bajar al sepulcro. Estaba casado con la princesa Maria Carolina Fernanda, hermana de S. M. la Reina madre doña Maria Cristina, y era el jefe del carlismo desde que renunció en el su padre los derechos que creia tener á la corona de España por acta de 18 de mayo de 1845.

D. José de Montes, decano del cuerpo de promotores fiscales de Sevilla, ha sido nombrado abogado fiscal de aquella audiencia.

La *Gaceta* de Viena, anuncia que la salud de la emperatriz ha mejorado mucho. S. M. vive muy retirada en la isla de Madera. Con frecuencia hace escursiones por el mar y pasa el resto del tiempo en su habitacion paseando por el jardin de la quinta que ocupa á orilla del mar. En sus paseos se sirve de una especie de trineo tirado por bueyes. La han visitado el conde de Linares, enviado por el rey de Portugal para cumplimentarla, el arzobispo, el gobernador y el comandante militar de la Isla.

Esta semana debe llegar á Paris Alejandro Dumas, padre; renuncia su título de ciudadano napolitano y regresa á Francia totalmente descontentado de su campaña garibaldista. Dicen con mucha formalidad, que para consolarse piensa el célebre novelista trasladarse á China.

Ha fallecido en Oviedo D. Francisco de Borja Estrada, vice-rector de aquella universidad literaria, y catedrático de derecho español de la misma.

Para las dos plazas que resultan vacantes en el tribunal de cuentas, dice *El Pueblo* que, segun le aseguran, están acordados los nombramientos de los señores Uhegon, director de contabilidad, y Osorio, secretario de dicho tribunal.

El día 7 falleció en Tetuan, despues de una penosa enfermedad, el Sr. D. Genaro Mozoncillo, administrador de correos de la estafeta de la Aduana.

**POLITICA Y GOBIERNO.**

Podemos asegurar, que no es cierto cuanto se ha dicho estos dias con referencia á un corresponsal en Madrid, sobre próxima disolución de las Cortes. El gobierno de S. M. no ha pensado siquiera en ello.

Hasta que el señor ministro de Estado se restablezca, no se acordará nada definitivamente sobre los nombramientos á que en el ministerio de Estado puede dar lugar la dimision del señor Salazar y Mazarredo.

El *Contemporáneo* contestando hoy al *Diario Español*, que le habia preguntado si aceptaria como simbolo de la regeneracion política del país un ministerio en que figurasen los señores conde de San Luis, Gonzalez Brabo, Llorente, Salamanca, Domech, Benavides y Esteban Collantes, dice: que el día en que la Reina, en uso de su constitucional prerrogativa llamase al poder á otros hombres distintos de los que hoy gobiernan, seria ministerial llamarlos como se llamarán los ministros, si mandaban con las ideas del *Contemporáneo*.

Ayer han vuelto á correr rumores de modificación ministerial, y *El Contemporáneo* se adelanta á decir que reemplazará al ministro de Fomento el gobernador de Madrid Sr. Vega de Armijo y que vendrá á Madrid de gobernador el que lo es de Barcelona, Sr. Llaseras y Esteve.

Podemos asegurar del modo mas termi-

nante que estos rumores carecen de todo fundamento.

*La Discusión* dice que anteaayer se hablabamuchado en círculos políticos de un nuevo incidente que ha venido á surgir en la situación, en un todo semejante al que produjo hace algunos meses el encareamiento del Sr. Yañez Riyadeneira; pero nosotros tenemos el gusto de manifestar á nuestro estimado colega, despues de tomar los mas escrupulosos informes, que no ha ocurrido nada que justifique su noticia.

Los n.ros fronterizos de Ceuta, lejos de dar muerte, como dice *El Clamor Público*, á cuantos se atreven á pasear por las afueras de la plaza, se hallan en la mejor armonía con nuestras autoridades y han ofrecido castigar ejemplarmente á los acusados del único homicidio que se ha cometido contra uno de nuestros soldados. Los jefes moros manifiestan el mejor deseo de vivir en buena armonía con las autoridades españolas, por mas que entre los marroquíes no falten criminales cuyos desmanes aislados muchas veces no se pueden evitar.

Entre los varios rumores que con notoria inexactitud se han hecho circular estos dias, descuellan el de que las Cortes suspenderán sus tareas á fines de la semana actual. Uno de nuestros colegas dice, sobre tal especie, que ni el gobierno de S. M. puede pensar en una medida de esa naturaleza, contando, como cuenta, con la cooperacion de los representantes del país para dar cima á los importantes proyectos sometidos á su examen, ni hoy menos que nunca seria conveniente la suspension de las sesiones.

*La Independencia* habla de ciertas demostraciones anti-gubernamentales en las provincias recientemente anexionadas á la Francia. Entre otras cita la de que en una de las capitales de aquellas provincias, las damas se abstuvieron en su casi totalidad de presentarse en un baile dado por el prefecto, al paso que asistieron al día siguiente á un concierto dado por un particular. Dice tambien que se trata de dejar completamente aislados á los representantes de la administración francesa y á los oficiales é individuos pertenecientes al ejército.

Un corresponsal de Turin indica que pudiera muy bien suceder que el Piemonte defraudase las esperanzas de muchos, dejando de atacar al Véneto en la primavera próxima. Al efecto dice que si el conde de Cavour muestra firmeza y sabe agrupar en su rededor á todo lo que hay de sensato y razonable en Italia, ahorrará á su país y á la Europa trances terribles, pero que es preciso que se forme una coalicion de todos los hombres sensatos, pues las dificultades son muy grandes.

En los círculos oficiales de Paris se asegura que el discurso del emperador en la apertura de las Cámaras será muy pacífico, y una leccion muy viva de prudencia dirigida á los patriotas italianos, que no sujetan sus deseos á sus medios materiales.

Dicese en Paris que el discurso de apertura del cuerpo legislativo francés hablará de la ocupacion de Roma por las tropas francesas, á fin de dar ocasion á la Cámara para formular sus opiniones sobre tan grave asunto.

Una carta de la Habana recibida por la vía de los Estados-Unidos, dice que en la parte política la revolución de los Estados Unidos nada ha influido allí hasta ahora; pero que es muy digna de llamar la seria atención del gobierno español, pues las chispas de aquel grande incendio, elevándose mucho, pueden llegar á caer en Cuba y causar tambien desgracias.

El emperador Luis Napoleon recibió el día 12 una carta del rey de Suecia y de Noruega, notificándole el fallecimiento de la reina viuda Eugenia Bernardina Desideria.

Un diario de Lisboa cuenta que el 8 se presentó en palacio la comision de la Cámara de diputados encargada de presentar al rey la propuesta de presidente de aquella corporacion, y como á pesar de ser trascurrida la hora señalada no habia llegado á palacio el presidente del Consejo, encargado de presentar á S. M. á los representantes de la nacion, el rey, mas puntual que su ministro, se apresuró á recibirlos sin que asistiese aquel al acto.

El *Times* anuncia que mister Baring sucederá á lord Grey en la subsecretaria de Estado del ministerio de la Guerra. El *Morning Herald* cree que quien reemplazará á lord Grey será sir John Ramsden.

Es positiva, á pesar de todas las denegaciones, la última y misteriosa entrevista que se dijo celebrada entre Garibaldi y Luis Napoleon, segun aseguran en una correspondencia de Paris á *La Epoca*, lo



